

El Liberal

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Precios de suscripción Ptas.
En la isla, un mes adelantado, 1'50
En el resto de España, trimestre id. 5'00
Ultramar y Extranjero lo que corresponda por aumento de franco.
Número a selto 10 céntimos.

Precio de los anuncios Ptas.
En la cuarta plana cada línea de publicación diaria 0'10
Rebaja proporcionada al núm. de inserciones.
Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

Año 12.

Mahón, jueves, 14 Julio de 1892.

N.º 3.292

SECCION CIENTIFICA

Peligros de la electricidad

Desde Franklin y sobre todo desde Edison, el rayo de Dios habita entre nosotros. Aquí abajo, sin duda, hace menos ruido que en su patria natural de allá arriba; su domesticación y sojeción a las necesidades del hombre le han hecho más discreto; pero no es menos poderoso ni menos peligroso.

Socarronamente escondido en los hijares y en la cabellera de bronce de las innumerables máquinas eléctricas que las exigencias de la industria moderna multiplican sin descanso, acecha a los distraídos y a los imprudentes. Va a llegar el día en que nuestras grandes poblaciones manufactureras y comerciales no vean el cielo sino al través de un enverjado de hilos de todas clases sobre los cuales galoparán invisiblemente prodigiosas cargas de caballería-vapor. En cuanto a los subsuelos de nuestras calles va a ser asunto tan delicado y escabroso el abrir una zanja como hundir el escarpelo en un tejido vivo. Los trabajadores necesitarán casi tanta ciencia, arte, precisión, seguridad de vista y ligereza de mano como el cirujano o el anatómico; tan complicada será la red subterránea de la circulación laboriosa; nervios, arterias y venas del organismo social. En una palabra, la electricidad, hada omnipotente, estará en todas partes.

Nada tiene de extraño, por lo tanto, que ya se haya pensado en fabricar pararrayos portátiles para uso de los transeúntes aislados. La idea es de un electricista de Nueva York, Mr. Delany. Fuertes y flexibles hilos de cobre siguen todos los miembros del protegido y se reúnen en un hilo central, dispuesto a lo largo de la espalda, que, por abajo termina en talones metálicos y por arriba en una punta de agudo acero colocada, bien en el sombrero, bien al extremo superior del paraguas o la sombrilla. Provisto de este sistema, que no es otra cosa en el fondo que una especie de casco prusiano ligado, sin solución de continuidad, a los clavos del calzado, se puede sin peligro hollar y aun manejar los hilos mas cargados del rayo, con la única condición de que las plantas no esten separadas del suelo por una sustancia aisladora.

¡Quién sabe si este para-rayos original no está llamado a ser el indispensable «vade mecum» de todos los ingenieros, obreros y empleados de las grandes fábricas eléctricas donde ya es de rigor el uso de los guantes de caucho! Tal vez llegue a ser necesario que el mismo «profanum vulgus» se decida a adoptarlo.

Porque, sin que lo parezca, los accidentes causados por las canalizaciones eléctricas están en vías de convertirse en algo así como un peligro social.

En Nueva York han ascendido a 200 las personas muertas en el transcurso de un solo año por el simple contacto con los gruesos cables por donde circulan de incógnito la fuerza motriz y la

luz.

En nuestra vieja Europa, donde se vá sin embargo, más despacio, sucede casi lo mismo, y de M. de Coutade nos dice que no pasa semana sin que haya que lamentar alguna nueva desgracia de este género.

Lo peor es que con la maldita hechicera no sabe uno nunca a que atenerse. Mientras que se retrae descaradamente para concluir con el menos simpático de los condenados a muerte, aplicándole corrientes alternas de 3.000 a 4.000 volts, mata muy bien al primer golpe o por lo menos inutiliza miserablemente con corrientes 8 ó 10 veces menores a un honrado transeúnte ó a un inocente obrero.

¡Y qué efectos tan raros! ¡Que sorpresas tan terribles! El otro día en Chicago durante una tormenta, un empleado de la Sociedad general de Teléfonos hablaba con un abonado, cuando de pronto... ¡¡¡piff!!! una descarga eléctrica entra con fractura en el oído, y lo deja seco al parecer. Lleváronle después a su casa sin sentido pero respirando todavía. Cuando recobró el conocimiento, el desgraciado había perdido la razón; sin cesar gritaba, «¡Basta! ¡Basta! ¡No troneis más!» sin que fuera posible sacar de él otra cosa. No tardó en entrar en la agonía, y murió en medio de horribles convulsiones profiriendo las mismas palabras.

Otra vez en Nueva-York, durante un incendio, dirigió un bombero el chorro contra un cable eléctrico que conducía una corriente alterna de alta tensión; al través de la corriente líquida se estableció una derivación y el bombero cayó muerto.

Son innumerables los paráliticos, ciegos, sordos, mudos y epilécticos que han sido atacados de estas afecciones a consecuencia de sacudimientos análogos.

En resumen, tenemos delante un peligro inédito completamente fin del siglo, proteiforme, contradictorio, sinuoso y diverso, cuyo menor inconveniente no es hallarse envuelto en el misterio.

Ha llegado el momento de procurar esclarecer este problema tenebroso y trágico y de saber a un tiempo donde está el riesgo y en qué consiste exactamente, a fin de prevenir sus funestas consecuencias. Hay que aprender a vivir impunemente con ese nuevo enemigo doméstico sin el cual no podemos ya pasarnos.

EMILIO GAUTIER

SECCION DE NOTICIAS

España en Marruecos

3 de julio.

Sea por falta de iniciativa de nuestro comercio, sea por razones políticas y quizás mas que todo por descuido é incapacidad de nuestros hombres de Estado, la preponderancia de España en Marruecos vá cada día a menos, y lo que es mas de sentir, nuestras relaciones comerciales y políticas con aquel imperio se reducen a una tan mínima expresión, que casi ver-

güenza da hacerlas conocer.

En Larache, puerto comercial de Marruecos, entraron, durante el año 1891, mercancías por valor de 3.800,000 pesetas.

Inglaterra y Francia contribuyeron a aquella cantidad por 1.800,000 la primera, y la segunda por 1.700,000. Siguen despues Alemania, Italia y Portugal por 250,000, y en último término llega España por 23,000 pesetas, que si bien fueron 53,000, debe de esta cantidad descontarse 30,000, cuya suma habrá sido remitida en metálico.

Los 6,000 españoles que forman nuestra colonia en Tánger, han empleado para sus usos particulares mercancías de su país a razon de cuatro pesetas por año y por individuo!

En cambio hemos sido tributarios de Marruecos en mas de tres millones, empleados en la adquisición de gallinas, huevos y algun poco ganado vacuno y lanar.

La preponderancia inglesa y francesa, la primera en el interior del imperio, y la segunda en los puertos marítimos y las poblaciones colindantes con su frontera, es indiscutible.

Los almacenes judíos están llenos, en sus estanterías, de géneros y productos con marca inglesa y francesa, y ni siquiera por excepción, se halla un metro de tejido que proceda de España. Tan solo algunos vendedores ambulantes y tiendas de armeros, ofrecen a sus compradores fusiles remingtons que han pertenecido a España y cuya procedencia sería bien difícil de explicar.

Como si no les fuera suficiente la conquista, mejor dicho, el monopolio comercial que Inglaterra ejerce en los dominios del Sultán, las pretensiones que últimamente han manifestado, han herido el sentimiento de independencia de los súbditos marroquis, y ante la perspectiva de su realización se han agrupado alrededor del Sultán regiones de su imperio, que siempre habían considerado letrada muerta la autoridad de su supremo jefe.

Segun costumbre, la cuestion se ha tomado bajo el punto de vista religioso, y unos y otros, antes disidentes, valiéndose de sus *marabus*, han empezado a predicar la guerra santa. Este es un resorte que tocado a su tiempo entre los sectarios de Mahoma, ha dado y siempre dará resultados seguros. Al grito de alarma no tan solo han respondido las tribus que del Sultán dependen, sino tambien las del sub de la Argelia, creando con su actitud, al Gobierno francés una situación que le obliga a tener que reforzar sus guarniciones y vigilar, a fin de impedir se repitan asonadas y atropellos, como los que de triste recuerdo para los españoles, se lamentaron hace once años.

La propaganda ha dado sus frutos y una sorda agitación reina entre los árabes del Sud de la Argelia, agitación que mientras se teme el momento que se traduzca en hechos materiales, confunde en sus iras a todo aquel que no es creyente del Profeta; basta sea un *rhumy* (cristiano) para que sea considerado como enemigo, sin preocuparse de su nacionalidad.

El Amelato de Oujda, lindante con la frontera argelina, es sin duda el departamento marroquí donde más simpatías entre sus naturales tienen los franceses, simpatías que han nacido de las relaciones comerciales que de pocos años a esta parte han procurado cultivar los argelinos atrayendo a los marroquis al importe mercado que todos los jueves tienen lugar en

Lalla Margnia y a donde traspasando la frontera acuden los del departamento de Oujda en busca de venta para sus ganados.

Aquellos semi-bárbaros súbditos del sultán que antes decapitaban a todo aquel que sin ciertas precauciones se atrevía a pisar su territorio, hoy van y vienen de la Argelia a su país, satisfechos de haber encontrado donde vender a buen precio sus granos y ganados, y comprar los productos que les hagan falta. De las montañas donde viven las tribus marroquis de los Beni-Nsen, Angades y Maayas afluyen los jueves a la Margnia.

No hay pues que decir, que hoy los comerciantes argelinos llegan hasta la misma capital de Oujda sin que les suceda ninguna contrariedad.

Si algun día la limitación de fronteras se rectifica entre Marruecos y la Argelia, y como algunos periódicos franceses pretenden es el río Molya el que debe determinarlas, casi todo el Amelato de Oujda entrará a formar parte de la colonia argelina.

Sin embargo de que es un hecho la conquista comercial de aquel país, no hace muchos días, debido a la agitación que reina, unos cazadores tuvieron que escapar a una de caballo en busca de la frontera a fin de la muerte.

A muchos les llama la atención la extraordinaria venta que en estos momentos llevan a cabo los marroquis desprendiéndose de todos sus ganados. Este es el sistema que en otras épocas han seguido todas las veces que han estado en visperas de montar a caballo y hacer hablar la pólvora, como ellos dicen.

Ya que he hablado del mercado de Lalla Margnia, cerraré esta correspondencia dando a conocer un hecho que prueba que España, a pesar de todo, no es letra muerta en el interior del imperio del sultán.

Los marroquis que van a vender sus ganados a Lalla Margnia no aceptan otra moneda que los duros españoles, excepción hecha de los que ellos llaman del *nino*. Varios especuladores de Orán, aprovechando la diferencia del cambio, reciben todos los correos sacos de aquella moneda que ceden ofreciendo una pequeña prima, a los compradores de ganado que van a aquel mercado. El mes de mayo, segun datos de la Aduana, entraron en Orán 700.000 pesetas en piezas de a duro. Segun cálculo de persona que conoce el negocio, en el espacio de tres años que dura aquel tráfico, han entrado en Marruecos unos cuatro millones de duros españoles.

Los periódicos de Orán piden a las autoridades impidan la entrada de aquella moneda.

Noir.

Correo extranjero

Una huelga sangrienta

El telégrafo anunció que en uno de los grandes centros industriales de los Estados Unidos había estallado una huelga en la que había intervenido la policía resultando una colisión gravísima.

Hé aquí algunos detalles interesantes respecto de dicho suceso, publicados por *Le Matin* de Paris.

Un gran conflicto estalló el día 6 en Homestead, Pensylvania, en los huelguistas y los agentes de policía llegados para proteger a los no huelguistas.

Las obreros de la fábrica metalúrgica de los Sres. Darnegie, manifestaron ciertas exigencias que no fueron aceptadas por los obreros, quienes se declararon en huelga. Los patronos resolvieron reemplazar los huelguistas por obreros que no pertenecen al sindicato; *esquirols*, los llamamos en catalán. Los patronos para proteger á aquellos, alquilan á una agencia de policía, *Pinkerton*, se llama, un gran número de polizontes encargándoles la vigilancia de las fábricas y del personal.

Trescientos agentes armados con fusiles Winchester, que acompañaban á los obreros, salieron de Pittsburgo á las dos de la madrugada, en dos grandes embarcaciones remolcadas por un vapor.

Rodeados por todas partes

Llegados á Homestead donde pensaban desembarcar á favor de la noche, encontraron las orillas cubiertas por millares de hombres, mujeres y niños, muchos de los cuales estaban armados de palos y revólvers. La policía y los obreros esperaron el día para desembarcar.

La primera tentativa fué infructuosa, la multitud rechazó el buque en plena orilla.

Después de un momento de calma un tiro salió de una de las embarcaciones. Este fué la señal de una descarga que duró diez minutos.

Los huelguistas, tuvieron que batirse muchas veces en retirada; pero trescientos de los más valientes avanzaron nuevamente y resistieron el empuje de los embarcados.

Siete obreros y cuatro policías quedaron sobre el campo de batalla.

Hubo un momento de tregua. Los agentes de policía *Pinkerton* se refugiaron en los entrepuentes de los buques, los cuales echaron anclas á veinte metros de la orilla.

Se reanuda el combate

Los huelguistas celebraron consejo y juraron no dejar entrar en las fábricas á ningún *esquirol*. Un grupo de huelguistas destruyó una empalizada que rodeaba los talleres con el fin de impedir que sirviese de medio de resistencia.

El combate se renovó á las siete de la mañana cincuenta agentes de policía probaron desembarcar y fueron rechazados vigorosamente.

Nueva tregua de hostilidades, la cual los obreros aprovecharon para construir un reduto sobre la orilla, con barras de hierro y planchas de esta metal.

Mil hombres se perpetraron en las barricadas dispuestos á hacer fuego. Otros se apostaron en las entradas de la fábrica, y en gran número se dirigieron á la estación del ferrocarril para evitar cualquier sorpresa.

La policía con gran coraje, hizo entonces dos tentativas enérgicas para desembarcar. Fué también rechazada por los huelguistas. La multitud, en el paroxismo de su furor, gritaba por las calles: «¡Vengamos la sangre vertida!»

A las once de la mañana los huelguistas derramaron gran cantidad de aceite sobre las aguas del río, incendiándolo. En una colina colocaron un cañón, que descargaba continuamente metralla sobre los buques.

Situación grave

El Sheriff telegrafió al gobernador de Pensylvania:

«Situación grave. Soy atacado por seis mil huelguistas. La matanza es inevitable. La casa del médico ha sido transformada en hospital.»

Un telegrama ulterior anunció que la situación se agravaba.

Los huelguistas siguieron construyendo barricadas y haciendo provisiones de armas y municiones:

Un vapor, con el pabellón americano izado y que conducía refuerzos para la policía, fué recibido á tiros, matando á un piloto y ahogándose un policía.

No se conoce el total de muertos y heridos; pero se habla de diez muertos y once heridos.

A las doce del día

La situación en esta hora continuaba

aggravándose. Los agentes de policía expuestos al fuego de fusil y á los cañonazos, al incendio y á los cartuchos de dinamita, se hallan en una posición peligrosísima.

Los huelguistas encienden un barril de aceite para echarle nuevamente sobre las aguas, con el objeto de incendiar los buques.

Los de policía están en el fondo de las embarcaciones, espantados. Un cañonazo causa grandes averías en un buque.

A las cuatro de la tarde 2.000 obreros de dos fábricas de Pittsburgo llegan con música y bandera, para unirse á los huelguistas.

La excitación es considerable. Armas y municiones son distribuidos por los habitantes de Homestead.

Ultimos detalles

Durante los acontecimientos del día 6, once obreros y nueve agentes fueron muertos; trece obreros y veinte y uno de los de policía heridos. Los agentes capitularon finalmente, permitiéndoles los huelguistas el desembarque. A pesar de las seguridades dadas por los delegados de los huelguistas, los agentes fueron brutalmente atacados por la multitud después del desembarque.

Más de cien polizontes fueron heridos; los demás ingresaron en la cárcel. Después de esto, la agitación disminuyó notablemente en Homestead.

Ultima hora

En el Senado y en la Cámara de los representantes se discutió el nombramiento de una comisión para que entendiera en los sucesos de Homestead.

MAHÓN

El Bien Público, periódico, como saben nuestros lectores, católico, apostólico romano, hasta la médula de los huesos, se baña en agua de rosas copiando algunos párrafos del cien veces excomulgado *Motín* solo porque este periódico dice pestes de los republicanos.

¡Quién lo había de decir! ¡La redacción de *El Bien Público* cogida del brazo de Nakens!

¡Si será verdad lo que en público se afirma de que la masonería ha empezado á hacer prosélitos entre los redactores del periódico de la calle del Bastión!

Sería cosa de ver: ¡*El Bien Público* excomulgado por masón!

A las dos de esta tarde se ha constituido en las Casas Consistoriales la mesa para la subasta del servicio de alumbrado público por medio de la electricidad. Después de leerse los artículos del R. D. de 4 Enero 1883 referentes al acto y el pliego de condiciones, se ha abierto aquella por espacio de media hora.

Se han presentado tres protestas, la una del Presidente de la Sociedad General de Alumbrado, la segunda de D. Pedro Lluch y D. Juan Gil por tener una reclamación pendiente contra la legalidad del pliego de condiciones, y la tercera por varios vocales asociados de la Junta Municipal reclamando la nulidad del acto por no haber obtenido la vena de la expresada Junta el contrato por treinta años que se iba á celebrar. Además se ha presentado una sola

proposición por D. Vicente Ruiz ofreciendo llenar el servicio al tipo de 39 milésimas de peseta por hora y luz de diez y seis bujías.

Por lo tanto, é-ínterin se conozca el resultado de las subastas que en la misma hora debe haber tenido lugar en Madrid, se ha adjudicado provisionalmente dicho servicio al único postor D. Vicente Ruiz.

Acerca las cesantías decretadas por el celeberrimo Gobierno conservador, á raíz de las economías, dice nuestro querido colega de Madrid *Las Dominicales del Libre Pensamiento*:

Cinco mil desgraciados empleados de última clase, escribientes y oficiales subalternos, han caído bajo la implacable cuchilla del Gobierno conservador.

Cinco mil familias lanzadas de una plumada á la miseria. ¡Qué van á hacer esas infelices familias!

¿Qué le importa esto al partido conservador? Eran los empleados más útiles, los más inteligentes; llevaban algunos quince y veinte años de servicio. Todo eso son menudencias para Cánovas. Si esos empleados hambrientos y cubiertos de guñapos se lanzan a la calle algún día á protestar como las vendedoras, ahí está el perro de Cánovas para dispersarlos y hacerlos huir.

Teniendo Cánovas un palacio, su sueldo íntegro, teniéndolo como él los altos funcionarios que le rodean y votan por él ¿qué le importa que el pueblo se muera de hambre?

Aquí se está viendo claro y transparente lo que es este régimen: una oligarquía sacada de la nada para la cual es todo lo que produce el país, y el resto, esto es, el pueblo entero, la democracia entera, desposeídos y despreciados.

Esto bajo una Constitución que consagra los derechos del hombre y de una monarquía que se engalana con el título de *democrática*.

¿Quién será el demente que crea que esta inmensa superchería é inmensa crueldad pueden sostenerse?

Programa de las piezas que ejecutará esta noche en el paseo de Isabel II, de 9 á 11 la música del regimiento de Baza:

Paso doble, Calvis.

Overtura de la ópera "Zampa," Heras.

Concierto de Clarinete, Coma.

Fantasia de la ópera "Roberto," Meyerbeer.

Polka "La Muralla," Serrano.

Americana "El último adiós," Josué.

Algunos cortantes han subido hoy el precio de la carne cinco céntimos de peseta por libra de 400 kilogramos vendiéndola por consiguiente á 0'65 pesetas la mencionada libra.

Entre los doce presos que para la Penitenciaría de la Mola ha conducido el vapor *Puerto Mahón*, escoltados por dos guardias civiles y un cabo, figura uno de los dos artilleros que se fugaron de Mahón, llevándose un bote, y los que se suponía había perecido.

El citado artillero fué capturado hace poco en Valencia.

Por la Administración-Gerencia de nuestros vapores-correos, nos ha sido facilitado el siguiente telegrama:

Palma 14, 10'45 m.

Ha llegado «Nuevo Mahón» siete media sin novedad molestando mar gruesa proa.—Caldés.

A la una y media de la tarde de hoy ha fondeado en nuestro puerto el vapor correo *Puerto-Mahón* procedente de Barcelona y Alcadia, conduciendo á su bordo los siguientes pasajeros:

De Barcelona

D. Teodoro Ládico, Luis Romero y 3 hermanos, Dolores Roberto, Pedro Seguí, Jaime Vidal, Juan Amat, A. Boñal y hermano, Jaime Iglesias, Magdalena Miranda, Roque Fontcuberta y hermano, Hipolito Arnaú, Francisco Ramos, Jaime Macians, Amalia Montarde, Juana Garcia, Joaquin Fábregues, Francisco Moysi, Lorenzo Sintés, Maria Fust, 3 civiles y 12 presos.

De Alcadia

D. Francisco Capó é hijo, Pedro Bruno, Pablo Pons, Bartolomé Ferrer, Juan Vidal, Vicente Ferrer, Francisco Llobera, Magin Amengual, Cristóbal Carrió, Maria Gelabert.—Total 51.

1892

Hoja del Calendario para mañana

Julio 15 Viernes

San Enrique emperador y san Camilo de Lelis fd.

● Luna nueva el 23.—Cuarto menguante el 17.

Sale el Sol 4 h. 44 m.—Pónese 7 h. 27 m.

BOLSA DE BARCELONA

13 de Julio 4-10 t.	
4 por 100 interior.	68'920
4 por 100 exterior.	72'710
4 por 100 amortizable.	78'250
B. H. de Cuba 1886.	104'250
Id. id. 1890.	96'000
Banco Hispano Colonial.	84'100
Acciones ferro-carril Francia.	31'900
Id. Norte.	41'200
Id. Orense.	00'000
Id. Almansa.	000'000
Obligaciones Francia.	57'870
Id. Norte.	00'000
Id. Orense.	00'000
Id. Almansa.	62'620
Compañía Trasatlántica.	80'000

Empeños del Casino Mercantil

Interior.	16 rs. vn.
Exterior.	00 rs. vn.
	paga alista.

BOLSA DE MADRID

12 de Julio 4-00 t.	
4 por 100 interior.	69'500
4 por 100 exterior de 1891.	72'600
4 por 100 amortizable.	78'750
B. H. de Cuba de 1886.	103'800
Acciones Banco España.	358'000
París 8 días vista.	00'000
Londres 90 días fecha.	00'000
Londres 8 días vista.	28'870

Crónica marítima.

BUQUES ENTRADOS

Día 14

De Barcelona y Alcadia, vapor-correo

Puerto-Mahon, capitán D. Francisco Cardona, con 21 tripulantes, 51 pasajeros, efectos y la correspondencia.

Banco de Mahon

En cumplimiento de los artículos 14 y 15 de los Estatutos, se convoca Junta General ordinaria de accionistas para el día 16 de este mes, á las seis de la tarde. Para tener derecho de asistencia, se necesita depositar veinte acciones, á lo menos, en las cajas del Banco. El derecho de asistencia se puede delegar en otro accionista.

Los señores que tengan acciones depositadas en el Banco, podrán presentarse á recoger las papeletas que acrediten su derecho de asistencia desde el 12 del corriente.

Mahón 1.º Julio 1892.—Por A. de de J. de G.—Gregorio Femenias, Secretario.

SOCIEDADES

Sociedad cooperativa La Mascota

Queda abierto el pago de los beneficios del pasado año social, desde hoy hasta el 15 actual de 9 á 10 de la noche en la tienda 1.ª.

Espirado dicho plazo, podrán percibir dichos beneficios, los primeros lunes de cada mes en las oficinas de esta Sociedad.

Mahón 13 Julio 1892.—El administrador secretario, A. F. Fornaris.

* *

Recreo.—No habiendo tenido efecto por falta de número la Junta General extraordinaria convocada para el día de ayer, se convoca otra para el jueves próximo 14 del corriente á las 10 de la noche, en la que se tomará acuerdo sea cual fuere el número de socios concurrentes.

Mahón 12 Julio 1892.—Gabriel Vidal.

* *

Unión Republicana.—En cumplimiento de los artículos 17 y 19 del Reglamento de este casino, se convoca Junta General ordinaria para el día 15 del corriente mes, á las nueve y media de la noche.

CORREO DE HOY

Últimos telegramas

Madrid 11.

Los cambios oficiales de hoy sobre el extranjero son los siguientes:

París, á la vista, 15'00 de peseta por 100 beneficio al papel.

París, á 8 días vista, 00'00 de peseta por 100 beneficio al papel.

Londres, á la vista, libra esterlina, 28'90 pesetas.

Londres, á 8 días vista, libra esterlina, 00'00.

Madrid 12, 8'45 m.

Se ha alborotado el pueblo de Moros (Zaragoza) por la cuestión de consumos. Los grupos entraron en la casa Ayuntamiento, quemando las mesas, los papeles y varios enseres.

El Liberal dice que el Sr. Cánovas debe dar el ejemplo á los diputados, asistiendo al Congreso diariamente.

Hoy continuarán las preguntas en el Congreso.

El Imparcial, en su artículo de fondo, dice, hablando del obstruccionismo, que recuerden los conservadores el suyo cuando se discutía el proyecto de ley de sufragio universal, cuya conducta exime á las minorías de responsabilidad.

Madrid 12, 6'40 t.

Telegrafían de Almería diciendo que se han declarado en huelga los constructores de obras por considerar excesivos los arbitrios que satisfacen los materiales que emplean para la edificación.

Congreso.—Abrese la sesión con mucha concurrencia de diputados.

El Sr. Azcárate anuncia al ministro de Hacienda una interpelación referente á la situación del Banco de España.

El Sr. Nocedal dice que para facilitar la discusión del proyecto referente á los ferro-carriles se divida en dos partes y se discuta únicamente la concerniente al material de los mismos.

El Sr. Romero Robledo se opone á esta indicación por entender que infringe el reglamento del Congreso y la Constitución del Estado.

El Sr. Nocedal anuncia una proposición acerca de este particular y pide que se reúna el Congreso en secciones para autorizar la lectura de la misma.

El Sr. Romero Robledo dice que no puede accederse á la pretensión del Sr. Nocedal.

Se pasa á votación, siendo rechazada esa petición por 80 votos contra 45. Los republicanos y fusionistas han votado en pró.

Levántase el Sr. Labra y pide algunos antecedentes relativos á ferrocarriles.

El Sr. Gamazo lamenta que el gobierno no se haya mostrado intransigente en la cuestión del proyecto de ferrocarriles. Dice que mientras la minoría ha presentado una fórmula de conciliación el Gobierno se empeña en una resistencia que hace que él sea el verdadero obstruccionista, ya que quiere sacar de una vez triunfante todo proyecto.

El Sr. Romero Robledo dice que la argumentación del Sr. Gamazo es sofisticada, toda vez que el Gobierno no ha variado de conducta, mientras las minorías pretenden una cosa imposible. (Aplausos en la mayoría.)

Dice que la habilidad del Sr. Gamazo no ha de salir triunfante en esta ocasión, pues el Gobierno tiene más firmeza que las minorías.

(Grandes aplausos en la mayoría.)

El Sr. Gamazo rectifica con gran energía, apoyándose en palabras pronunciadas por el Sr. Cánovas para seguir su conducta, puesto dijo que contra los proyectos perjudiciales al país es lícito todo recurso parlamentario.

Pues bien, dice el Sr. Gamazo, conforme con esta doctrina del presidente del Consejo de ministros, venimos á oponernos á un proyecto que perjudica al país y solo favorece los intereses de algunas empresas. (Explosión de aplausos en las minorías.)

Senado.—El Sr. Pacheco pregunta si ayer estuvimos amenazados otra vez de una huelga de telegrafistas, por haber exigido éstos la destitución del Sr. Soler que, dice, permaneció fiel al Gobierno, habiéndose nombrado en reemplazo suyo al Sr. Zapatero.

El Sr. Villaverde dice no ser exactos los detalles que publican los diarios al tratar de este particular y lamenta que vayan al Parlamento cuestiones pequeñas.

Madrid 12, 8'30 n.

Los concejales que fueron excomulgados por el Sr. Sagasta han quedado poco satisfechos de la visita que han hecho á dicho señor.

Los Sres. Romero Robledo y Bosch han conferenciado para tratar del particular.

Las líneas telegráficas están mal.

En el Congreso sigue el obstruccionismo por parte de las minorías.

El señor Cánovas las ha censurado en un vigoroso discurso que ha pronunciado.

En Salamanca un concejal ha agredido á un periódista, el cual está bastante grave.

Madrid 12, 10'30 n.

El Sr. Cánovas ha declarado que es

imposible la permanencia en el poder de un Gobierno que se deje regir por las minorías.

El Sr. Sagasta ha tomado nota de estas palabras, para contestarle.

Ha sido en extremo comentadísima la declaración del Sr. Gamazo, quien ha manifestado que la industria siderúrgica no debe quejarse por la aprobación del proyecto de ley aumentando las tarifas de los ferrocarriles.

Reus 12, 4'30 t.

En La Selva del Campo han ocurrido algunos desórdenes motivados por la recaudación de consumos.

El disgusto empezó por los panaderos, y el pueblo alborotado incendió los fieltos y apedreó la casa del Ayuntamiento.

Inmediatamente acudieron fuerzas de la guardia civil de los puestos inmediatos y fuerzas de caballería de Reus, habiéndose dominado el conflicto.

París 12, 10'30 m.

M. Loubet ha ofrecido la cartera de Marina á M. Burdeau; creyéndose que la aceptará.

El célebre violinista español Sarasate ha sido nombrado caballero de la Legión de Honor.

Londres.—Hasta ahora se conocen 429 escrutinios, resultando elegidos 226 conservadores y 203 gladstonianos.

El cólera de París según

Blowitz

El «Times» ha publicado el siguiente telegrama de su corresponsal en París:

«La epidemia colérica que se ha extendido ya á veinticuatro pueblecillos de los alrededores, continúa causando defunciones con terrible rapidez, habiendo fatalmente en dos horas.

Las autoridades guardan gran reserva y todavía se intenta negar que la enfermedad en cuestión era el cólera genuino. A pesar de esto yo tengo razones para creer, además de los informes particulares que me he procurado, que se ha encontrado ya el tan temido «bacillus virgula».

Es algo más pequeño que el virgula del cólera indico; pero guarda perfecta semejanza con el que se cultivó en Saigón. Que el microbio descubierto se parezca al modelo de la India ó al de Indo China importa poco. El hecho es que es casi igual al del verdadero cólera, que los casos terminan casi todos fatalmente, y que la muerte es muy rápida.»

El número de defunciones ocurridas hasta la fecha del telegrama (7 de julio) calcula Mr. Blowitz que pasaban de 200.

Un coche eléctrico

En los Estados Unidos se acaba de hacer un curioso invento.

David Poore ha inventado un carruaje que se mueve sin necesidad de arrastre animal, pudiendo ser muy fácilmente dirigido por su dueño.

Este coche, que tiene la forma de un pequeño faeton, con asiento para cuatro personas, tiene una rápida corriente de agua, que se lleva en un recipiente colocado en el asiento superior y que cae sobre otro compartimiento abajo preparado, desarrollando una fuerza de suficiente número de caballos, que comunica con un dinamo, del cual, por medio de hilos, va la fuerza á un curioso y seguro aparato que pone en movimiento las ruedas con la rapidez que se desea.

Al coche se le da dirección con una especie de manubrio y con timón, que lleva el conductor a mano, y un comutador lleno de botones eléctricos.

Hasta ahora el electricien coach, como le llaman, solo está en proyecto, y de él

no hay mas que el modelo, que el inventor ha hecho funcionar á la perfección delante de personas muy respetables, entre las cuales se hallaba el director de Artes de Nueva York.

Si las nuevas pruebas dan resultado, cosa que va á examinarse por la casa Edison ante una comisión oficial, se podrá tener coche sin la pejuquera de tener que aguantar cocheros y mantener caballos de regalo.

Telegramas

SERVICIO PARTICULAR DE El Liberal

Madrid 13 5-30 t.

En el Congreso se discute una proposición para que la Cámara se declare en sesión permanente; la tirantez entre el gobierno y las oposiciones aumentan á cada instante temiéndose escándalos parlamentarios.

Tómense precauciones sanitarias en Barcelona.

Menudean en Francia las defunciones producidas por el cólera; el célebre doctor Pasteur está agonizando.

Madrid 14 10-5 n.

Se ha conjurado el motín que querían llevar á cabo las verduleras en Bilbao.

Los médicos españoles que han ido á París declaran que es morbo el cólera que se ha desarrollado en Francia.

Madrid 14 11-15 n.

Procedente de la Habana ha fondeado en Santander el vapor «Montevideo».

Según se afirma el Sr. Arrazola será nombrado Director de comunicaciones.

El cólera ha aparecido en Moscú.

FABRA.

Última hora

La Dirección de Sanidad Marítima de este puerto, nos ha comunicado la siguiente noticia:

El Excmo. señor Gobernador Civil de esta Provincia, ordena de acuerdo con la Junta provincial de Sanidad que se impongan desde luego tres días de observación en bahía con desinfección y saneamiento de géneros contumaces a los buques procedentes de puertos franceses.

Anuncios

ADMINISTRACIÓN:
calle Nueva n.º 25
IMPRESA: Calle de San José

SE ADMITEN
toda clase de trabajos tipográficos
y de encuadernación.

Alcaldía de Mahon

Consumos

El día 15 del corriente mes, á las 12 de su mañana, se reunirá en estas Casas Consistoriales la Junta administrativa de consumos de que trata el artículo 302 del vigente reglamento del ramo para ver y fallar la aprehensión de 70 litros alcohol de 95 grados centesimales verificada en el camino de Trepuoc en la noche del 11 del corriente mes.

En su consecuencia se cita á los conductores ó á los que se crean dueños de dichas especies para que concurren al expresado acto á exponer lo que consideren convenientes.

Mahón 12 Julio 1892.—Juan Orfila.

Don José Feliu y Ferrá, Comandante del octavo Batallón de Artillería de Plaza y Juez instructor nombrado para la evacuación de un exhorto procedente de espedito que se instruye con motivo de la desaparición de una caja con documentación que desde Barcelona se remitirá en el vapor "Nuevo Mahón", el día cinco de Noviembre del año próximo pasado, al señor Coronel del Regimiento de Infantería de Baza número cincuenta y seis, por el presente anuncio cito y emplazo á las personas que tengan noticia de su paradero para que en el término de ocho días, á partir de su publicación en el Boletín Oficial de la provincia, se presenten en este Juzgado, calle de Anunciay número trece.

Mahón trece de Julio de mil ochocientos noventa y dos.—El Juez instructor, José Feliu.

Administración Gerencia de la Sociedad Mahonesa de vapores.—Mahón.

A los efectos reglamentarios se convoca la Junta General ordinaria de socios comanditarios, para el sábado 16 del corriente, á las 7 de la tarde, en el domicilio del infrascrito.

Mahón 8 Julio 1892.—El Administrador Gerente, Juan Taltavull.

GANGA

Se vende una máquina continua para la fabricación de gaseosas movida por caballería ó mano, con todos sus accesorios enseñándose la fabricación de gaseosas y sifones en pocos días al comprador.

Además de venderla por un precio baratísimo, si el comprador no puede disponer de dinero al contado, se le dará un plazo de un año sobre garantía.

Informes, Castillo, 76.

Para vender

Lo está la casa n.º 58 de la calle del Arraval.

Informará el Notario D. Francisco Andreu.

Lo están las casas n.º 22 de la calle de San Nicolás y n.º 9 de la calle de Santa Catalina de esta ciudad. Informes, Infanta, 73.

Lo está la casa situada en esta ciudad, calle del Horno n.º 28.

Informará el Notario D. Francisco Andreu.

Lo está la casa n.º 16 de la calle de Mercadal de esta ciudad.

Informarán en la misma.

Lo está el pallebot "Estrella", de la matrícula de Ciudadela.

Informarán en esta imprenta.

Gran baile

El domingo por la noche lo habrá en el vecino pueblo de San Luis y en el "Plá de se creu."

La música correrá á cargo del profesor D. Estéban Bagur.

¡NOVEDAD! ¡NOVEDAD! FABULOSA BARATURA

La aspiración constante del aficionado al alcance de todas las fortunas

20 PESETAS
FRANCO DE PORTES
EN toda España
GRAN LIGEREZA
PESO
600 gramos



20 PESETAS
FRANCO DE PORTES
EN toda España
Pequeño volumen
longitud 16 cent.
altura 10 cent.

El PHCEBUS DETECTIVE nuevo aparato instantáneo de Fotografía, con el cual pueden obtenerse copias de todas las escenas animadas de la vida, como grupos, carruajes en movimiento, caballos al roto, al galope, etc. Con este sencillo aparato todo el mundo puede volverse fotógrafo. Es indispensable acompañar á las cartas de pedidos las 20 pesetas en libranzas, letras, sellos, ó cualquier valor de fácil cobro. Depósito universal de aparatos fotográficos, 34, calle de Fernando VII, Barcelona.—Casa especial para los aficionados. Único en España para toda clase de novedades fotográficas.

Se expide Gratis el Gran Catálogo ilustrado con grabados.

L'UNION

Compañía francesa de seguros contra incendios

EL RAYO, LA EXPLOSION DEL GAS Y DE LOS APARATOS DE VAPOR fundada en 1828.

GARANTIAS EN 31 DE DICIEMBRE DE 1891

Capital social	PTAS. 10.000.000
Reservas	» 7.280.000
Primas á cobrar	» 66.441.000
TOTAL GARANTIAS.	» 83.721.000

Siniestros pagados. PTAS. 168.000.000

SUBDIRECTOR: D. FRANCISCO ESQUEFA, Castillo, 43

BRASSERIES DE LA MÉDITERRANÉE

GRANDES FÁBRICAS DE CERVEZA DEL MEDITERRÁNEO

SOCIEDAD ANÓNIMA

CAPITAL: 5.500.000 FRANCOS

LYON--MARSELLA--PARIS

Bock Lyonnais: Cerveza E. Velten

Los mas altos premios en todas las Exposiciones

Los aficionados á la Cerveza y los consumidores de paladar delicado podrán apreciar el verdadero gusto de la misma haciendo uso de la Cerveza Velten, universalmente conocida y recomendada por muchas celebridades medicas.

Desde hoy se venderá la espesada Cerveza á nueve pesetas la caja de cincuenta botellas y en docenas á 2'50 ptas.

Se servirá á domicilio dando aviso al criado ó bien en la misma fabrica.

Representante-Depositario para toda la isla JUAN PONS NIN, fabricante de Gaseosas, Miranda, Mahón.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmaceuticos de España y América.

HELADORA ESPAÑOLA

Unico aparato práctico, que permite hacer el hielo, á la par que barato y muy rápidamente, aprovechándose con gran éxito en los casos urgentes para enfermedades como hemorragia, difteria, fiebre cerebral, crup, etc.

Hay construidas de seis diferentes tamaños, cuyo precio, es excesivamente económico.

Representante en Mahón D. Antonio Orfila, calle Nueva, 25, imprenta de EL LIBERAL, en donde se darán mas pormenores.

Vino de Beniselem

Se vende á 35 céntimos de peseta litro ca lle de San Jaime n.º 9, casa de Miguel Mercadal.

Para Mahón

Saldrá el 17 del actual del puerto de Barcelona el pallebot MARIA. Lo despacha D. José Torres, Paseo Colón, 10.

Para vender

Lo está la casa n.º 115 de la calle del Castillo. Informes, Gracia 147.

Aprendiza Se necesita una persona para la construcción de maoederos de plata. Informes, en esta imprenta.

José R. Villalonga

Profesor de música, admitirá lecciones á domicilio de piano canto y solfeo desde el próximo mes de Agosto. Lecciones sueltas para los aficionados que deseen aprender con perfección piezas de difícil lectura. Deyá 47.

Para alquilar ó vender

Lo está la casa calle Isabel II n.º 6. Informes, San Roque, 10.

Lecciones de francés

Las dará á domicilio un joven que posee á fondo el idioma. Informes, en esta imprenta.

Se vende

á voluntad de su dueño una porción de terreno de unas tres cuarteras sembrado, con era, pajar, cisterna y otros edificios, sita en el paraje llamado "Mercadale", término de esta ciudad, inmediato á la nueva carretera de Ciudadela. Informarán en la Agencia Administrativa, calle de la Iglesia 12.

Baños

Quedan abiertas al público las casitas situadas en la VINETA de este puerto.

En venta

Lo están las fincas llamadas Buscarró con casas, una viña de 5.000 cepas en el camino de Binibeca y una casa con higueral de pala, en las Barqueras, todo en el distrito de S. Luis. Dará razón el conserje el casido El Progreso de San Luis.

Petit Champagne

la mejor de las bebidas

tónico-refrescantes

En virtud de la gran aceptación que ha tenido del público, desde hoy se espenderán á 20 céntimos de peseta botella sin envase y por docenas á 8 y medio rs. vn.

Despacho y depósito único en la isla LA VIÑA, de D. Sebastián Sicre Arravalcia, 24, Mahón.